

DÍA 1. 29 de noviembre.

8:30am - 9:15am.

Inauguración

Félix Armando Sarazúa Raxtún

Miembro del Consejo de Guías Beleje Noj

Maya Kaqchikel, Ajq'ij (Guía espiritual) Miembro del Consejo de Guías Beleje Noj, experto en conocimientos tradicionales y cambio climático, asesor cultural y espiritual de Sotz'il, investigador sobre cosmovisión maya. Estudios en la Licenciatura en Informática y Administración de Empresas y Maestro de Educación Primaria.

Gioconda Belli

Poeta y novelista

Gioconda Belli nacida en Managua, Nicaragua es poeta y novelista. Desde muy joven participó en el movimiento revolucionario que derrocó a Anastasio Somoza en 1979. Ocupó posiciones importantes en el gobierno y el partido Sandinista, del que se separó en 1993. Es autora de ocho novelas: "La Mujer Habitada" "Sofía de los Presagios" "El Pergamino de la Seducción" "Waslala" "El País de las Mujeres" "El intenso calor de la luna" "El Infinito en la Palma de la Mano" y "Las fiebres de la memoria" un libro de ensayos: "Rebeliones y Revelaciones" (2017) una memoria de sus años revolucionarios "El País bajo mi piel, ocho libros de poesía, entre ellos "El Ojo de la Mujer" y "Escándalo de Miel" y cuatro cuentos para niños: "El Taller de las Mariposas" es el más conocido. Ganó en 1978 el Premio Casa de las Américas en Cuba por su poemario "Línea de Fuego" y el Premio a la mejor Novela Política del Año en Alemania en 1989 por "La Mujer Habitada". Su memoria "El País bajo mi piel" fue finalista del Los Ángeles Times Book Prize en 2001. Por su novela "El Infinito en la Palma de la Mano" recibió los premios Biblioteca Breve de Seix Barral y Sor Juana Inés de la Cruz de la FIL, Guadalajara.

En 2010, su novela "El País de las Mujeres" ganó el Premio Latinoamericano "La Otra Orilla". Su poesía también ha recibido numerosos premios. En 2018 recibió el Premio Hermann Kesten del PEN Alemán, reconociendo su trabajo por la libertad de prensa y en defensa de los derechos humanos y los de la mujer. En 2018 salió su novela, Las Fiebres de la Memoria, finalista del Premio de Novela Mario Vargas Llosa en Mayo de 2019. También en 2018 publicó el libro de Ensayos, Rebeliones y Revelaciones y el cuento para niños La Niña que tenía las lágrimas más grandes del mundo. Recientemente ganó el premio de poesía Jaime Gil de Biedma.

Sus obras han sido traducidas a más de veinte idiomas. Es presidente de PEN Internacional, capítulo Nicaragua, miembro de la Real Academia de la Lengua de Nicaragua y Caballero de las Artes y las Letras de Francia.

9:15am - 10:25am.

Panel 1. Desafíos y retos frente al contexto de la región

Luis Guillermo Solís

Ex Presidente de Costa Rica

Luis Guillermo Solís Rivera es un politólogo, historiador y académico costarricense. Fue el 47.º Presidente de la República de Costa Rica, por el Partido Acción Ciudadana (PAC), desde el 8 de mayo de 2014 hasta el 8 de mayo de 2018. Resultó ser el candidato más votado en la primera ronda de las elecciones presidenciales de 2014 con el 30,95% de los votos sobre su rival más cercano Johnny Araya Monge, del oficialista Partido Liberación Nacional con el 29,59%, mientras que en una segunda ronda Solís ganó con un 77,99% sobre un 22,31% de Araya, alcanzando por primera vez en la historia del país la cifra de más de un millón de votos para un mismo candidato.

Como académico, Solís es catedrático de la Universidad de Costa Rica y de la Universidad de Michigan, fue investigador asociado del Centro de Estudios Latinoamericanos y del Caribe de la Universidad Internacional de Florida (FIU) en Miami. Fue miembro del consejo editorial de las revistas Foreign Affairs en español, Global Governance, y Espacios. Trabajó para el Proyecto de Cooperación Transfronteriza en Centroamérica, Centro para la Cumbre de las Américas, coordinador de Investigación y Gerente de Proyectos, Centro para la Administración de Justicia y consultor del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

Montserrat Solano

Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos OACNUDH

Ex Defensora de los Habitantes de Costa Rica. Solano es graduada de la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva de la Universidad de Costa Rica, realizó estudios de Derecho en la Universidad Escuela Libre de Derecho y cuenta con una Maestría en Leyes en Derecho Internacional de los Derechos Humanos de la Universidad de Essex. Ha llevado cursos de Derechos Humanos en la Universidad de Oxford, y cursos avanzados de Derecho Internacional Humanitario en la Universidad de Harvard. Ha trabajado en la Fiscalía de la Corte Penal Internacional, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, la Federación Internacional por los Derechos Humanos, la Fundación para el Debido Proceso Legal (DPLF) y el Instituto Interamericano de Derechos Humanos. Fue periodista del Periódico La Nación, el Semanario Universidad y otros medios del Grupo Nación como la Revista Rumbo.

Montserrat Solano - Representante Adjunta do ACNUDH para a Colômbia

Ex-Defensora dos Habitantes da Costa Rica. Solano é formada pela Escola de Ciências da Comunicação Coletiva da Universidade da Costa Rica, estudou direito na Universidad Escuela Libre de Derecho e possui mestrado em Direito, com especialização em Direito Internacional dos Direitos Humanos pela Universidade de Essex. Fez cursos de Direitos Humanos na Universidade de Oxford e cursos avançados em Direito Internacional Humanitário na Universidade de Harvard. Trabalhou na Promotoria do Tribunal Penal Internacional, na Comissão Interamericana de Direitos Humanos (CIDH), na Federação Internacional de Direitos Humanos, na Fundação para o Devido Processo Legal (DPLF) e no Instituto Interamericano de Direitos Humanos. Foi jornalista do jornal La Nación, do Semanario Universidad e de outros meios do Grupo Nación, como a Revista Rumbo.

Ismael Moreno

Jesuita y Defensor de Derechos Humanos en Honduras

Jesuita y defensor de derechos humanos en Honduras. Ex director de Radio Progreso y del Equipo de Reflexión, Investigación y Comunicación (ERIC). Además, fue fundador de la edición hondureña de la publicación regional Envío y de la revista A Mecate Corto. En el 2015 se le otorgó el Premio de Derechos Humanos por parte de la Fundación Rafto.

Jovana Rios

Directora Ejecutiva, Women's Link Worldwide

Jovana cofundó la Alianza de la Juventud de América Latina y el Caribe, que ha promovido el liderazgo de la juventud durante las negociaciones en torno a la revisión de los 20 años del Programa de Acción de El Cairo, la adopción del Consenso de Montevideo y los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Además, Jovana participó en la delegación de ONGs de países en desarrollo ante la Junta Directiva del Fondo Mundial y ha sido consultora del Fondo de Población de las Naciones Unidas. Dirigió una unidad de política y comunicación en el sector privado y ha trabajado como Directora de Incidencia y Campañas para América Latina y el Caribe en Save the Children International.

Esteban Madrigal

Oficial Senior del Programa Legal para América Latina, Raza e Igualdad

Esteban brinda apoyo a Raza e Igualdad en materia de litigio estratégico ante el Sistema Interamericano de Derechos Humanos y el Sistema Universal.

Antes de unirse a Raza e Igualdad, Esteban cursaba un MSc en Desarrollo Internacional, con un énfasis en pobreza y desigualdad, en la Universidad de Mánchester, Reino Unido, con una beca Chevening. También fue abogado responsable del litigio estratégico e incidencia respecto los asuntos de El Salvador y Nicaragua, en el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), además de dar seguimiento a los temas sobre Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (DESCA) en la región centroamericana y México.

Esteban recibió su título de abogado en la Escuela Libre de Derecho de Costa Rica, y cuenta con una maestría en Derecho Internacional y Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid donde fue becado por la Fundación Carolina, y una maestría en Estudios sobre Paz, Conflictos y Derechos Humanos, de la Universidad de Granada, España.

Maria Luisa Aguilar Rodriguez **Centro Prodh**

Defensora de Derechos Humanos. Con extensa experiencia promoviendo la búsqueda de justicia para violaciones de derechos Humanos en México. Previo a unirse a Centro Prodh, trabajó para organizaciones de Derechos Humanos en el Estado de Guerrero. Cuenta con un Master en Teoría y Práctica de los Derechos Humanos de la Universidad de Essex, y una licenciatura en Relaciones Internacionales del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) in Mexico.

10:55am - 12:00md.

SESIÓN 1. Discusión vía ejes temáticos

- 1. Actores que fortalecen la democracia y el Estado de derecho**
- 2. Actores y factores que amenazan la democracia y el Estado de Derecho**
- 3. Diálogo de enfoques y narrativas**
- 4. Sostenibilidad del movimiento de Derechos Humanos**
- 5. Fenómenos que nos impactan y requieren respuesta regional**

2:30pm - 6:00pm

SESIÓN 2. Nuestra estrategia de acción como sociedad civil

DÍA 2. 30 de noviembre.

8:30am - 9:00am

Resumen y conclusiones de 1º Día

9:00am - 10:45am

Compromisos para implementar una agenda de incidencia

- **Grupo Brasil**
- **Grupo Centroamérica, México y Caribe**
- **Grupo Región Andina**
- **Grupo Conosur**

11:30am - 12:45am

Compromisos para implementar una agenda de incidencia

- **Grupo Brasil**
- **Grupo Centroamérica, México y Caribe**
- **Grupo Región Andina**
- **Grupo Conosur**

2:00pm - 3:00pm

PANEL 2. Experiencias promoción, ejercicio y defensa de DH

Melva Patricia Gualinga

Defensora de Derechos Humanos y Asesora, Pueblo Kichwa de Sarayaku

Defensora de los derechos humanos y de la tierra proveniente del Pueblo Kichwa de Sarayaku en la Amazonia Ecuatoriana. A lo largo de su vida, Patricia se ha dedicado a proteger a su comunidad de las violaciones de derechos humanos causados principalmente por la exploración petrolera y la militarización.

En 2012 fue testigo y traductora ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos de un caso histórico presentado en 2002 sobre los impactos de la explotación petrolera en su comunidad, el cual concluyó con la corte pronunciándose a favor del pueblo de Sarayaku.

En 2019, recibió el Premio Brote Activismo Medioambiental en España En octubre de 2021 el premio a la valentía y liderazgo ALNOBA en EEUU. Diciembre 2021 premio de derechos humanos Enero del 2022 el Premio Olof Palme de Derechos Humanos por su liderazgo en la lucha por mejorar las condiciones de vida indígenas. Actualmente, apoya y lidera el colectivo Mujeres Amazónicas dedicado a la protección del medio ambiente, pueblos indígenas, derechos de las mujeres y de la tierra.

Patricia Gualinga é defensora dos direitos humanos e da terra do povo Kichwa de Sarayaku, na Amazônia equatoriana. Ao longo de sua vida, Patrícia se dedicou a proteger sua comunidade de violações de direitos humanos causadas principalmente pela exploração de petróleo e militarização.

Em 2012, foi testemunha e tradutora perante a Corte Interamericana de Direitos Humanos (Corte IDH) em um caso histórico iniciado em 2002, sobre os impactos da exploração de petróleo em sua comunidade, que terminou com a decisão judicial a favor do povo Sarayaku. Em 2019, recebeu o prêmio Environmental Activism Outbreak na Espanha. Em outubro de 2021, o prêmio ALNOBA de coragem e liderança nos EUA. Prêmio de Direitos Humanos Al Moumin de dezembro de 2021.

Em janeiro de 2022, recebeu o Prêmio Olof Palme de Direitos Humanos por sua liderança na luta para melhorar as condições de vida dos indígenas. Atualmente, apoia e lidera o coletivo Mujeres Amazónicas dedicado à proteção do meio ambiente, dos povos indígenas, dos direitos das mulheres e da terra.

Camila Segura
Senior Editor, Radio Ambulante

Magdalena Moreno Morales
La Morena del Chicamocha

Yeniter Poleo
Cofavic

3:00pm - 4:00pm

PANEL 3. Estrategias de sostenibilidad del trabajo de DH en la Región

Marlena Papavaritis
National Endowment for Democracy

Marlena Papavaritis es Oficial de Programas con el equipo de América Latina y el Caribe de la Fundación Nacional para la Democracia (NED por sus siglas en inglés). Actualmente trabaja en los portafolios de Cuba y Nicaragua, y maneja los programas de derechos humanos del portafolio de proyectos regionales. Lleva nueve años trabajando con la NED. Recibió su maestría en Asuntos Internacionales de George Washington University en 2013 y su bachillerato en Ciencias Políticas de Boston College en 2011.

Ariana Molina S.
Bureau of Democracy, Human Rights, and Labor (DRL) - State Department

Teresia Carlgren
Gerente Regional Latinoamérica, Diakonia

Teresia ha trabajado en cooperación internacional para el desarrollo con un enfoque en la protección de defensores de derechos humanos, sobre todo en América Latina, como observadora de paz en Colombia, gerente de país de Forum Civ en Colombia, directora de Svalorna América Latina y oficial del fondo de acción urgente de derechos humanos de Amnistía Internacional en Suecia. Viene más recientemente del Movimiento Sueco por la Reconciliación – SweFOR – como coordinadora internacional.

Juan Camilo Rave Restrepo
Gender and Social Inclusion Adviser, UK-Colombia Prosperity Programme

4:30pm - 6:00pm

Clausura

Epsy Campbell
Ex Vice Presidenta de Costa Rica

Melva Patricia Gualinga
Defensora de Derechos Humanos y Asesora, Pueblo Kichwa de Sarayaku

Defensora de los derechos humanos y de la tierra proveniente del Pueblo Kichwa de Sarayaku en la Amazonia Ecuatoriana. A lo largo de su vida, Patricia se ha dedicado a proteger a su comunidad de las violaciones de derechos humanos causados principalmente por la exploración petrolera y la militarización.

En 2012 fue testigo y traductora ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos de un caso histórico presentado en 2002 sobre los impactos de la explotación petrolera en su comunidad, el cual concluyó con la corte pronunciándose a favor del pueblo de Sarayaku.

En 2019, recibió el Premio Brote Activismo Medioambiental en España. En octubre 2021 el premio a la valentía y liderazgo ALNOBA en EEUU. Diciembre 2021 premio de derechos humanos AI moumin

Enero del 2022 el Premio Olof Palme de Derechos Humanos por su liderazgo en la lucha por mejorar las condiciones de vida indígenas. Actualmente, apoya y lidera el colectivo Mujeres Amazónicas dedicado a la protección del medio ambiente, pueblos indígenas, derechos de las mujeres y de la tierra.

Patricia Gualinga é defensora dos direitos humanos e da terra do povo Kichwa de Sarayaku, na Amazônia equatoriana. Ao longo de sua vida, Patrícia se dedicou a proteger sua comunidade de violações de direitos humanos causadas principalmente pela exploração de petróleo e militarização.

Em 2012, foi testemunha e tradutora perante a Corte Interamericana de Direitos Humanos (Corte IDH) em um caso histórico iniciado em 2002, sobre os impactos da exploração de petróleo em sua comunidade, que terminou com a decisão judicial a favor do povo Sarayaku. Em 2019, recebeu o prêmio Environmental Activism Outbreak na Espanha. Em outubro de 2021, o prêmio ALNOBA de coragem e liderança nos EUA. Prêmio de Direitos Humanos AI Moumin de dezembro de 2021

Em janeiro de 2022, recebeu o Prêmio Olof Palme de Direitos Humanos por sua liderança na luta para melhorar as condições de vida dos indígenas. Atualmente, apoia e lidera o coletivo Mujeres Amazónicas dedicado à proteção do meio ambiente, dos povos indígenas, dos direitos das mulheres e da terra.

Carlos Quesada
Director Ejecutivo, Raza e Igualdad

Liliana Ortega
COFAVIC